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Abréviations

AC-CG : charbon actif préparé à base marc de café

AC-OS : charbon actif préparé à base de noyaux d’olive

C : concentration de cyanure en un temps t en mol/L, symbole utilisé dans l’étude de l’ordre de

la réaction d’oxydation.

C
0

CN
-
: Concentration initiale en cyanure en mg/L

CA : Charbon actif commercial

CA-Cu : Charbon actif commercial imprégné par le cuivre

CCA : Dose en charbon actif commercial en mg/L

C0 : concentration initiale de cyanure en mol/L, symbole utilisé dans l’étude de l’ordre de la

réaction d’oxydation.

Em : Energie consommée par le mobile d’agitation pour oxyder un gramme de cyanure libre par

le peroxyde d’hydrogène

Kapp1, Kapp2 : Constante apparentes, respectivement, pseudo premier et second ordre

Pi/hélice : point d’injection par rapport à l’hélice

pHzc : pH isoélectrique

pHi : pH initial

R= [H2O2]0/[CN
-
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RCA : réacteur à cuve agitée
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SAD : complexe métallique de cyanures stables
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US : ultrasons
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Résumé

Le présent travail se veut être une contribution à l’amélioration des procédés de traitement des

eaux cyanurées par l’oxydation chimique dans deux types de réacteurs. Les cyanures sont

rejetés par les industries, notamment, métallurgiques (extraction de l'or et de l'argent) et de

traitements de surface. Ils sont considérés comme des effluents très toxiques.

Les deux types de réacteurs utilisés ont deux géométries différentes à savoir torique et cuve

agitée qui fonctionnent en mode batch.  L’influence de la vitesse d'agitation, du rapport molaire

initial [H2O2]0/[CN
-
]0, de l’absence et de la présence des catalyseurs (Cu

2+
, charbon actif et

charbon actif imprégné), l’application des ultrasons ainsi que la consommation d’énergie sur la

cinétique et le rendement d’oxydation des cyanures libres ont été   étudiés   pour   chaque

réacteur.

L'utilisation  de  ces  deux  réacteurs  a  montré  que :  la  cinétique  et  le rendement de

l'élimination des cyanures ont été améliorés dans le réacteur à géométrie torique. La

consommation d'énergie dans ce réacteur par gramme de cyanure éliminé est beaucoup plus

faible par rapport à celle de la cuve agitée.

Mots clés : Elimination des cyanures, oxydation, réacteur torique, réacteur agité, catalyseur,

cinétique, consommation énergétique, ultrason.
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Abstract

The present work aims to be a contribution to improving water treatment processes cyanide by

chemical oxidation in two types of reactors. The cyanide are released by industries, especially

metallurgy (extraction of gold and silver) and surface treatments that are considered highly

toxic effluents.

Both types of reactors used have two different geometries namely torus and stirred tank and

operate in batch mode. The influence of the stirring speed, the initial molar ratio [H2O2]0/[CN
-

]0, absence and presence of catalysts (Cu
2+

, activated carbon and impregnated activated

carbon), the application of ultrasound and energy consumption on the oxidation kinetics and

yield free cyanide were studied for each reactor.

The use of these two reactors showed that the kinetics and yield of removing cyanides has been

improved in the torus reactor. Energy consumption per gram of cyanide eliminated in the

reactor is much lower compared to that in the stirred tank reactor.

Key words: cyanides removal, oxidation, torus reactor, stirred tank reactor, catalyst, kinetic,

energy consumption, Ultrasound.


